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Орфография — раздел 
языкознания, изучающий 

правильность написания слов.
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Виды безударных гласных в корне слова

Проверяемые Непроверяемые Чередующиеся

Подбери 
однокоренное

слово, в котором 
гласная будет 

находиться  под 
ударением.

Запомни написание, 
это словарное слово.

Запомни 
закономерности 

чередования гласных.

Плескаться — 
всплеск;
Огоньки — огонь.

Батискаф, 
характер,
реставрация.

Выбираю — выберу;
скакать — 
выскочить.
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Будьте внимательны!
Нельзя проверять безударную гласную в корне глагола 
совершенного вида с помощью глагола несовершенного 

вида, оканчивающегося 
на -ывать/-ивать: 

оп_здать — поздно (не опаздывать);
раскр_ить — кройка (не раскраивать).
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Важно учитывать контекст и лексическое значение, чтобы 
подобрать правильное проверочное слово:

 умолять о прощении (молится) 
— умалять достоинства (мало);
развевается знамя (развеять) — 
ребёнок развивается (развитие);
примерять платье (мерки) — примирять врагов 
(мирный).
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Запишите слова в тетрадь и распределите их на 
2 группы: проверяемые и непроверяемые:

Объед...нение, в...стибюль, разоч...ровать, обог...
щение, прод...лжение, акк...мп...немент, уд...
вление; экстрав...гантный. р...скошный, эксп...
римент, импр...визация, возр...дить, ув...ртюра,  
нав...ждение.
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ПРОВЕРЬТЕ СЕБЯ!
ПРОВЕРЯЕМЫЕ ГЛАСНЫЕ НЕПРОВЕРЯЕМЫЕ ГЛАСНЫЕ

объединение - единый вестибюль
разочаровать - чары аккомпанемент

обогащение - богатый экстравагантный
продолжение - долго эксперимент

        удивление - диво импровизация
роскошный - роскошь увертюра

       возродить - род наваждение
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Виды чередующихся гласных

а-о        е-и
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Чередующиеся гласные

А-О
НАПИСАНИЕ ЗАВИСИТ от 

УДАРЕНИЯ
ЗАПОМНИТЬ

1. Безударный О
1) -гар-/-гор-: загар – загорать

выгарки, пригарь, изгарь

 2) -клан-/-клон-: кланяться, 
поклон – наклониться;
3) -твор-/-твар-: тварь – творить утварь
2. Безударный А
1) -зар-/-зор-: заря

зорянка, зоревать
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Написание зависит от                    
согласной на конце корня

запомнить

1. -лаГ-/-лоЖ-: предлагать 
– предложить 

полог

2. -скаК-/-скоЧ-: скакать – 
выскочить

скачок, скачу, скачите

3. -раСТ-, -раЩ-/-роС-: 
расту, выращен, вырос

отрасль, росток, Ростов, 
ростовщик, Ростислав, 
подростковый, на вырост
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написание зависит 
от суффикса А

запомнить

кос-/-кас- +А: коснуться –  
касаться
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написание зависит от 
лексического значения корня

запомнить

мак-/-мок- 
-мак- = погружать в жидкость: 
Макнуть перо в чернила.
-мок- = впитывать, пропускать через себя жидкость: 
Промокашка. Вымокнуть под дождём.   
-равн-/-ровн-:
-равн- = равный, одинаковый: уравнение
-ровн- = ровный, прямой, гладкий: сровнять; 
подровнять волосы.

равнина,равнение, 
Равняйсь! 
поравняться с …, 
поровну, уровень, 
ровесник
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ЗАПОМНИТЬ
-плав-/-плов-/-плыв-/  
 ВСЕГДА ПИШЕТСЯ 
А: поплавок, плавник, 
плавучее средство.

РЕДКО ПИШЕТСЯ Ы 
Плывун 

пловец, пловчиха. 
пловцы
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Чередующиеся гласные 
Е-И

Чередующиеся гласные Е-И
Написание зависит от суффикса А

ЗАПОМНИТЬ

-бер-/-бир-   
-блест-/-блист-   
-жег-/-жиг-   
-дер-/-дир-   
-мер-/-мир-   
-пер-/-пир-   
-стел-/-стил-   
-стер-/-стир-   
-тер-/-тир-   
-чет-/-чит-  
беру – убирать

Сочетать , сочетание
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НАДО ПОМНИТЬ!
Буква и в сочетаниях                                   -ин-, -им- 
пишется, если за корнем следует суффикс -а-, в остальных 
случаях на месте этих сочетаний пишется буква а (я): 
пожимать – пожать, начинать – начать.
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Запишите слова в тетрадь и вставьте пропущенные буквы:
Отл…жить, пол…жить, прил…жить, предпол…гать, изл…гать, распол…житься, 
сл…гаемые, предпол…жить; выр…сли, зар…стать, зар…сло, р…сток, недор…сль, , 
выр…щенный, отр…сль, Р…стов, зап…рать, зам…реть, соб…рать, расст…латься, 
выт…реть, бл…снуть, прид…раться, выж…гать, бл…стательный, зан…мать, 
пон…мать, нач…нать, выж…чь, соч…тать, соч…тание, ч…та, к…саться, 
прик…снуться, прик…сание, к…снуться, прик_сновение, прик_саться, к_сательная, 
неприк_сновенный; г…релый, уг…реть, разг…раться, подг…рать, м…кать в сметану, 
непром…каемый плащ, вым…кнуть под дождем, обувь пром…кает; ср…внить числа, 
р…вносторонний, все р…вно, р…вняйтесь, р…внина, р…внять грядки, ур…вень, 
р…весник, пор…вну, подр…внять волосы, ур…внять условия, ср…внение; ск…кать, 
подск…чить, ск…чок, ск…чу, выск…чка; попл…вок, пл…вчиха, пл…вец, скл…нить, 
скл…нение, накл…нить, кл…няться, тв…рец, утв…рь, покл…ниться; з…ря, 
з…рька, з…рево, оз…рение, з…ревать.
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ПРОВЕРЬ СЕБЯ!
ОтлОжить, полОжить, прилОжить, предполАгать, излАгать, располОжиться, 
слАгаемые, предполОжить; вырОсли, зарАстать, зарОсло, рОсток, недорОсль, , 
вырАщенный, отрАсль, РОстов, запИрать, замЕреть, собИрать, расстИлаться, вытЕреть, 
блЕснуть, придИраться, выжИгать, блИстательный, занИмать, понИмать, начИнать, 
выжЕчь, сочЕтать, сочЕтание, чЕта, кАсаться, прикОснуться, прикАсание, кОснуться, 
прикОсновение, прикАсаться, кАсательная, неприкОсновенный; гОрелый, угОреть, 
разгОраться, подгОрать, мАкать в сметану, непромОкаемый плащ, вымОкнуть под 
дождем, обувь промОкает; срАвнить числа, рАвносторонний, все рАвно, рАвняйтесь, 
рАвнина, рОвнять грядки, урОвень, рОвесник, порОвну, подрОвнять волосы, урАвнять 
условия, срАвнение; скАкать, подскОчить, скАчок, скАчу, выскОчка; поплАвок, 
плОвчиха, плОвец, склОнить, склОнение, наклОнить, клАняться, твОрец, утвАрь, 
поклОниться; зАря, зОрька, зАрево, озАрение, зОревать.
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НАДО РАЗЛИЧАТЬ 
вид безударной гласной

Чередующаяся гласная имеет всегда пару:

Например: касаться – коснуться

                     замереть-замирать

ПРОВЕРЯЕМАЯ гласная такой пары не имеет:

Примириться – мир; косой - косо
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Выполните в тетради следующее задание:
1. В каком ряду в обоих словах пропущена безударная проверяемая гласная 

корня?
□ 1) к..сание, б..гатырь
□ 2) ж..вописный, кр..сноватый
□ 3) заг..раться, прик..саться
□ 4) р..кета, исч..зать
2. В каких рядах пропущены только чередующиеся буквы?
□ 1) р..стение, забл..стать
□ 2) прил..гательное, пом…риться
□ 3) забл..стеть, заг…родный дом
□ 4) з..ря, заг…рать
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ПРОВЕРЬТЕ СЕБЯ!
А1. В каком ряду в обоих словах пропущена безударная проверяемая гласная 

корня?
□ 1) кАсание, бОгатырь

✔ □ 2) жИвописный, крАсноватый
□ 3) загОраться, прикАсаться
□ 4) рАкета, исчЕзать
А2. В каких рядах пропущены только чередующиеся буквы?

✔ □ 1) рАстение, заблИстать
□ 2) прилАгательное, помИриться
□ 3) заблЕстеть, загОродный дом

✔ □ 4) зАря, загОрать
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Н НН
1. в кратких причастиях 

Например: книга прочитана

                    лодка брошена

                    задача решена

1. в полных причастиях

Например: прочитать  (сов.в) – 
прочитанный

                      высушить (сов.в.) - 
высушенный

 1. Наличие зависимого от 
причастия слова 

Например: сушённые на 
солнце
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Чтобы не ошибиться в написании Н и НН в страдательных причастиях и 
отглагольных прилагательных, рассуждаем так:

- крашеный (пол) –от глагола красить  несовершенного вида образуется 
отглагольное прилагательное, в котором пишется  одна буква Н;
- некрашеный (пол) -  отглагольное прилагательное, так как образовано от глагола 
несовершенного вида, частица НЕ на выбор гласной не влияет;
- крашенный (чем?) краской (пол) – причастие, так как добавлено зависимое слово 
краской. Пишется НН в полной форме причастия.
 - полы выкрашены краской – зависимое слово не влияет, так как это краткое 
причастие, в котором пишется всегда Н;
- выкрашенный (пол) – причастие образуется от глагола совершенного вида 
выкрасить, так как оно полное, в нем пишется НН.
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Распределите слова в 2 столбика: 

в один столбик слова с одной Н, в другой с НН:

гашё(н, нн)ая известь, золочё(н, нн)ые украшения, усыпа
(н, нн)ая листьями дорожка, лишё(н, нн)ый крова, броше
(н, нн)ая деревня, краше(н, нн)ый дом, копчё(н, нн)ая 
колбаса, посея(н, нн)ая морковь, студё(н, нн)ый ключ, 
листы вырва(н, нн)ы, разорё(н, нн)ое гнездо купле(н, нн)
ые книги, кваше(н, нн)ая капуста, нерешё(н, нн)ый 
вопрос
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Н НН
гашёНая известь усыпаННая листьями дорожка 

золочёНые украшения лишёННый крова
крашеНый дом брошеННая деревня

копчёНая колбаса разорёННое гнездо 

студёНый ключ посеяННая морковь

листы вырваНы куплеННые книги
квашеНая капуста нерешёННый вопрос
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Желаю успехов!


